

Liberté Égalité Fraternité

DOSSIER DE PRESSE

JOURNÉE NATIONALE CONTRE LE SEXISME

25 janvier 2024

Sommaire

ÉDITORIAL	3
UNE JOURNÉE NATIONALE	
CONTRE LE SEXISME	5
LES BÉNÉFICES DE LA JOURNÉE NATIONALE	
CONTRE LE SEXISME	8

ÉDITORIAL



Aurore BERGÉ
Ministre chargée de l'Égalité entre
les femmes et les hommes et
de la Lutte contre les discriminations

Le ministère de l'égalité entre les femmes et les hommes est un ministère de combats et de conquêtes.

Depuis sa création il y a 50 ans, il a permis des avancées majeures pour l'émancipation et les droits des femmes. Il nous appartient de les protéger, d'en garantir partout l'effectivité.

C'est le sens du projet d'inscription dans la Constitution de la liberté des femmes de recourir à l'IVG.

Nous devons nous battre pour prévenir toute forme de régression, en cessant de croire que ce qui arrive ailleurs dans le monde ne pourra jamais arriver chez nous.

Rien n'est jamais définitivement acquis. Nous pensions avoir grandi dans un autre monde, dans une autre culture que celle de nos parents et de nos grands-parents, et que la victoire n'avait qu'à attendre un changement de génération. Nous avions oublié que cette cause requérait un combat ininterrompu et qu'il n'était pas exclu que nous revenions en arrière. Représentation des femmes, violences sexistes et sexuelles, égalité professionnelle, égalité des chances, réappropriation de son corps : le rapport annuel du Haut Conseil à l'Égalité entre les femmes et les hommes nous enseigne que les stéréotypes ont la vie dure et qu'ils nourrissent des mots, des attitudes et peuvent conduire à la violence.

Beaucoup reste à faire, et plus particulièrement chez les jeunes, où les représentations sexistes sont en réalité plus prégnantes encore que chez leurs aînés.

On apprend dans le rapport que 20 % des hommes de 25 à 34 ans considèrent comme normal le fait d'avoir un salaire supérieur à celui d'une femme et 70 % des hommes pensent qu'ils doivent avoir la responsabilité financière du couple pour être respecté dans la société. C'est dans la tranche d'âge des 25-34 ans que les représentations sexistes sont les plus prégnantes. 2 tiers des hommes de 25-34 ans disent imiter dans leurs relations sexuelles ce qu'ils voient dans la pornographie.

Nous devons nous mobiliser sans relâche contre les représentations excessivement stéréotypées, des idéaux de virilité triomphante ou de féminité objet qu'on pensait avoir laissés derrière nous. La bataille est d'abord culturelle et elle devra également être menée sur les réseaux sociaux, avec les plateformes. Nos enfants et adolescents ne peuvent pas être nourris que par cette lecture biaisée.

Nous devons nous battre résolument face aux violences. Si leur nombre a diminué, grâce à l'amélioration des moyens déployés et de l'arsenal judiciaire, nous comptons encore 94 féminicides en 2023. C'est 94 de trop.

Et la violence du quotidien, c'est d'abord celle de ces inégalités économiques, salariales, professionnelles qui persistent. Tant que la formule « à travail égal salaire égal » restera un slogan, tant que les femmes gagneront 24% de moins que les hommes, il n'y aura pas d'égalité. Ce combat pour l'égalité professionnelle sera l'une des priorités de mon action. Pour que les femmes aient accès aux mêmes postes, aux mêmes opportunités de carrière que celles des hommes. La politique familiale doit aussi être tournée vers cet objectif: le désir de maternité ne peut plus être un obstacle à la carrière des femmes! Comment accepter que des femmes reportent ou renoncent leur désir d'être mères par peur de leur mort professionnelle?

Continuons ces combats.

Mobilisons toute la société! Pour que, demain, nos filles n'aient pas moins de droits que nos mères hier. Pour que les conquêtes se poursuivent. Pour que les droits progressent.

UNE JOURNÉE NATIONALE CONTRE LE SEXISME

Le projet d'une journée nationale contre le sexisme a été porté par le monde associatif, et notamment le Collectif Ensemble contre le sexisme (ECLS). Le Président de la République a répondu positivement et annoncé que le 25 janvier deviendrait désormais la journée nationale contre le sexisme pour une société plus égalitaire.

POURQUOI UNE JOURNÉE NATIONALE CONTRE LE SEXISME ÉTAIT-ELLE NÉCESSAIRE ?

Une journée nationale concerne une cause d'intérêt national avec pour objectif d'attirer l'attention d'un large public à son sujet. En ce qui concerne les droits des femmes, seulement deux journées qui y étaient consacrées jusqu'à lors sur le plan international et national :

- **Le 25 novembre,** journée internationale visant à l'élimination des violences envers les femmes
- → Le 8 mars, journée internationale des droits des femmes

Si le 25 novembre permet de mobiliser autour des violences sexuelles et sexistes et le 8 mars autour de l'ensemble des droits des femmes et de l'égalité femmes-hommes, la lutte contre le sexisme est un combat sociétal qui mérite une attention toute particulière.

Dans l'objectif de bâtir une société plus égalitaire, sans sexisme, un certain nombre d'associations féministes ont lancé un appel à la création le 25 janvier de la journée nationale contre le sexisme afin de sensibiliser un large public à ce fléau et aux pratiques nécessaires pour l'éradiquer.

Ces journées nationales sont une opportunité formidable pour sensibiliser tous les Français dans chaque territoire. Elles vont permettre de promouvoir des campagnes d'engagement auprès du grand public et des initiatives de mobilisation interne en faveur de la défense des droits des femmes.

Ces moments spécifiques jouent un rôle crucial dans la structuration de l'agenda dédié à cette cause, favorisant ainsi une mobilisation générale. Pour les défenseurs de l'égalité entre les femmes et les hommes, ces dates représentent des leviers stratégiques essentiels.

Cette journée permettra également d'incarner le combat contre le sexisme à tous les âges et dans tous les contextes : à l'école, dans l'enseignement supérieur et la recherche, au travail, dans les transports, dans les rapports à la santé ou encore au domicile et dans la vie quotidienne.

QU'EST-CE QUE LE SEXISME?

Le sexisme est entré dans le code du travail en 2016 avec une nouvelle disposition spécifique : « l'agissement sexiste ».

Concrètement : « Nul ne doit subir d'agissement sexiste, défini comme tout agissement lié au sexe d'une personne, ayant pour objet ou pour effet de porter atteinte à sa dignité ou de créer un environnement intimidant, hostile, dégradant, humiliant ou offensant ».

Le « kit pour agir contre le sexisme » du Conseil supérieur de l'égalité professionnelle (devenu la commission « Parité en matière politique, administrative et socio-économique » du Haut Conseil à l'Egalité) liste certains types d'actes ou comportements sexiste :

- → **Critiquer une femme** parce qu'elle n'est pas « féminine », ou un homme parce qu'il n'est pas « viril » peut caractériser l'agissement sexiste.
- Avoir une conduite verbale ou une posture corporelle qui montre de l'hostilité envers une personne en raison de son sexe ; ne pas prendre les compétences des salariés au sérieux et les humilier.
- ➡ User d'épithètes sexistes, ou faire des commentaires humiliants ou désobligeants, proférer des menaces ou tout autre comportement verbal ou physique fondés sur le sexe de la personne.
- Faire des « blagues sexistes » de manière répétée à une collègue.
- Fragiliser le sentiment de compétence des femmes parce que femmes par des remarques ou pratiques offensantes.



9 FEMMES SUR 10

ONT DÉJÀ RENONCÉ À DES ACTIONS OU MODIFIÉ LEUR COMPORTEMENT POUR NE PAS ÊTRE VICTIME DE SEXISME





FONT AUTANT FACE AU SEXISME ORDINAIRE QUE LEURS AÎNÉES :

- → 40 % D'ENTRE ELLES ONT ENTENDU QUE LEUR MATERNITÉ ALLAIT POSER
- « PROBLÈME » OU ÊTRE UN « HANDICAP » POUR LEUR CARRIÈRE
- → 6 FEMMES SUR 10 METTENT EN PLACE DES STRATÉGIES D'ÉVITEMENT
 POUR NE PAS AVOIR À AFFRONTER DES PROPOS OU COMPORTEMENTS SEXISTES

des hommes de 25 à 34 ans considèrent comme normal le fait d'avoir un salaire supérieur à une femme

70 % des hommes pensent qu'ils doivent avoir la responsabilité financière du couple pour être respecté dans la société

2 TIERS

DES HOMMES DE 25-34 ANS

DISENT IMITER DANS LEURS
RELATIONS SEXUELLES
CE QU'ILS VOIENT
DANS LA PORNOGRAPHIE

70 % DES FEMMES
ESTIMENT NE PAS AVOIR
REÇU LE MÊME TRAITEMENT
QUE CELUI DE LEURS FRÈRES
DANS LA VIE DE FAMILLE

74 %

DES FEMMES N'ONT JAMAIS ENVISAGÉ DE CARRIÈRE DANS LES DOMAINES SCIENTIFIQUES OU TECHNIQUES

Sources : Haut conseil Haut Conseil à l'Égalité entre les femmes et les hommes Baromètre du sexisme ordinaire au travail de l'initiative #StOpE

LES BÉNÉFICES DE LA JOURNÉE NATIONALE CONTRE LE SEXISME

- SENSIBILISER LA SOCIÉTÉ À CE SUJET et faire évoluer peu à peu les mentalités en touchant un large public grâce à ce rendezvous annuel.
- 2 INCITER LES ÉCOLES, LES UNIVERSITÉS, LES COLLECTIVITÉS, LES ADMINISTRATIONS, LES ENTREPRISES à mener des actions spécifiques de sensibilisation et valoriser les initiatives locales et nationales.
- DÉMULTIPLIER L'ACTION DES POUVOIRS PUBLICS à travers cet engagement collectif de lutte contre le sexisme qui s'inscrit dans les priorités de la Grande cause du quinquennat.
- DÉCENTRALISER ET TOUCHER LA FRANCE ENTIÈRE avec la collaboration des réseaux gouvernement et des ministères concernés (Ministère en charge des droits des femmes, éducation, travail, santé, culture, sports, etc ...) en collaboration avec les réseaux associatifs.
- INSTALLER DE FAÇON PÉRENNE CETTE JOURNÉE et l'inscrire dans le paysage français afin de faire de la lutte contre le sexisme un élément clé de la réussite de la politique française en faveur de l'égalité entre les femmes et les hommes.



MINISTÈRE CHARGÉ DE L'ÉGALITÉ ENTRE LES FEMMES ET LES HOMMES ET DE LA LUTTE CONTRE LES DISCRIMINATIONS

Liberté Égalité Fraternité

Contact presse